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Decepcionante, 
una vez más

Señor Director:
¿Qué debería esperarse de un gobierno

ante una denuncia tan grave como la
presentada contra el exsubsecretario
Monsalve? La respuesta es clara: protec-
ción y apoyo a quien denuncia; celeridad en
la toma de decisiones; coherencia en los
discursos de sus representantes, y, por
encima de todo, total veracidad en el relato
de los hechos. 

Sin embargo, lo que hemos presenciado
dista mucho de lo esperado. Las últimas
jornadas han estado marcadas por decisio-
nes tardías, mensajes descoordinados,
medias verdades y un intento evidente de
minimizar el impacto político de un asunto
serio, todo ello por la proximidad de un
proceso electoral.

Es decepcionante, una vez más, de un
gobierno que llegó al poder declarando
tener una ética superior, enarbolando el
feminismo como su bandera, comprome-
tiéndose a eliminar los privilegios de los
poderosos y garantizando coherencia entre
el discurso y la acción, además de transpa-
rencia en cada una de sus decisiones. 

A la luz de los hechos, algunas de esas
promesas parecen haber quedado en el
olvido.

DANIEL BURGOS BRAVO

Conferencia 
de prensa

Señor Director: 
Me parece que la conferencia de prensa

del Presidente el día viernes será materia
de estudio en las facultades de comunica-
ción. Pero quiero destacar otro aspecto
normalmente olvidado en estos casos.

Uno de los riesgos del asesor de comuni-
caciones de la máxima cabeza de una
organización es convencerlo de mantener
la disciplina comunicacional y la cabeza
fría. Y si el Nº 1 va a dar una conferencia
de prensa, debe ser por algo extraordina-
rio, bien preparada y para aclarar las
cosas, algo totalmente contrario a lo que
ocurrió. Por lo general, cuando lo anterior
no funciona bien, suele culparse al asesor
de comunicaciones.

En este caso, me alegro de que la señora
Vergara no podrá ser sindicada como
culpable de lo ocurrido, ya que fue pública-
mente desautorizada por su jefe, pese a sus
reiteradas recomendaciones de terminar
con la conferencia.

JAIME UNDURRAGA M.

Empatía con 
asesora presidencial

Señor Director: 
Los más de 50 minutos que duró la

conferencia de prensa del Presidente
Boric desde Lampa, en la que respondió
las preguntas de la prensa sobre las
vergonzosas conductas del subsecretario
del Interior, Manuel Monsalve, no hicieron
más que complicar aún más la situación
para La Moneda.

Creo representar la opinión de la
inmensa mayoría ciudadana al expresar
el reconocimiento y la empatía con la
nobleza de la asesora de prensa del
Presidente de la República, Nicole Verga-
ra. Con sentido republicano y buscando
proteger la integridad y la dignidad del
alto cargo de su asesorado, al ver que
este cometía toda suerte de errores en su
explicación, intentó, corriendo todos los
riesgos que podrían afectarla, cesar el
bochorno y evitar, a toda costa, lo que el
país presenciaba en una cuasi cadena
nacional. Como respuesta, recibió un
reproche público del Presidente, a quien
buscaba proteger.

Toda nuestra empatía para con ella, con
su familia y sus cercanos.

JULIO DITTBORN C.

Impuestos y 
curva de Laffer

Señor Director:
El estudio de la Universidad Católica,

que se presenta en detalle en su edición de
ayer, da cuenta de que el 52,6% de los
cigarrillos consumidos en Chile son de
origen ilegal y por tanto se venden sin
pagar los impuestos respectivos. Este
fenómeno, que Laffer estudió en detalle,
revela que hay un punto a partir del cual
alzas adicionales del impuesto generan tal
reacción en el mercado negro que la re-
caudación fiscal finalmente comienza a
decaer. Pues bien, entre 2021 y 2023, la
recaudación de impuestos al tabaco ha
caído en 24,3% y ello no es de extrañar,
cuando estamos ante un producto que
tiene un impuesto de, prácticamente, 87%.

Esta evidencia es relevante ante el
anuncio que realizó el ministro Marcel
sobre la nueva reforma tributaria que el
Gobierno ingresará a trámite en las próxi-
mas semanas, donde plantearía subir los
impuestos a una serie de productos que
ya soportan impuestos específicos bas-
tante elevados.

En su momento, la eliminación de im-
puestos específicos a bienes que se consi-
deraban suntuarios, como televisores a
color y videograbadoras, entre otros,
realizada por el ministro Büchi, no solo
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aumentó la recaudación de IVA por el
mayor consumo, sino que además simplifi-
có un sistema tributario que era de por sí
complejo. Lo es más aún en la actualidad.

TOMÁS FLORES

Exsubsecretario de Economía

Ley Karin 
en el Gobierno

Señor Director:
Las críticas en torno a la aplicación de la

Ley Karin en el caso Monsalve se han
centrado en la tardía separación del exsub-
secretario del Interior de su denunciante.
Pero incluso antes de que se desataran los
hechos que el país está conociendo, hay
una pregunta que el Gobierno debe respon-
der. ¿Cumplió en tiempo y forma esa
Subsecretaría con la actualización del
protocolo de prevención que exige la ley
para los sectores público y privado? ¿Reali-
zó la capacitación obligatoria para la
observancia de la nueva ley? ¿Se ha fiscali-
zado que el resto de las reparticiones
públicas lo hagan?

El sector privado ha invertido meses y
los recursos necesarios en el diseño e
implementación de esta normativa, desde
la publicación de la ley en enero, hasta su
entrada en vigencia en agosto; y en cumplir
con la obligación de difundirlo internamen-
te, con charlas de especialistas.

La ley, en efecto, establece procedimien-
tos muy precisos para canalizar denuncias
y reaccionar adecuadamente frente a ellas.
Pero, sobre todo, lo que se propone es
prevenir la violencia, el acoso y el abuso
sexual en el trabajo, haciéndolo visible y
disuadiendo conductas reprochables me-
diante un cambio cultural.

Tardar dos días en decretar la separa-
ción de Monsalve podría resultar razona-
ble, sobre todo en virtud del principio de
inocencia (que muchos defendemos y
hemos temido se vulnere en el caso de una
incorrecta aplicación de esta ley). Lo inex-
cusable, en cambio, es advertir la falta de
coherencia de un gobierno que, mientras
promueve una reforma legal y fiscaliza a
las empresas privadas, la omite para sí, lo
que nos recuerda que muchas veces, en
casa de herrero, el cuchillo es de palo.

CRISTINA FERNÁNDEZ

FERNANDA GARCÍA

Abogadas
Corporación Somos Mujeres por Chile

Los liderazgos 
al debe

Señor Director:
Las últimas semanas nos han traído

noticias nacionales, en las que los lideraz-
gos se ven cuestionados fuertemente. No
cabe duda entonces de que nuestros pro-
blemas como país son principalmente
valóricos. Mucha prédica, poca acción;
harta declaración y poca consistencia.
Coherencia al debe, lo que fomenta una
creciente y desalentadora desconfianza. 

ÁLVARO PACULL L.

Un triste 
espectáculo

Señor Director:
En los últimos días hemos sido testigos

de jueces destituidos; una autoridad denun-
ciada por un grave delito; delincuentes
rememorando la ola destructiva del 18-O;
el Presidente especialmente equivocado,
confuso y contradictorio con sus actuacio-
nes pasadas; en fin, quizá para algunos el
país se puso entretenido. Yo diría, más
bien, triste el espectáculo.

EUGENIO EVANS

Caso Monsalve:
tema de fondo

Señor Director:
Como madre de tres mujeres adolescen-

tes —trillizas de 15 años—, el caso Mon-
salve me ha conmocionado e impactado
profundamente.

Más allá del caso mismo, que la justicia
debe resolver, su uso político me parece,
al menos, irresponsable. En vez de cen-
trarnos en la gravedad de la denuncia, la
política lleva agua para su molino y juega
al empate. Me pregunto, ¿cuántas perso-
nas —que rasgan vestiduras en los me-
dios de comunicación y redes sociales—
comentan en la confianza: “es que ella
sabía a lo que iba. Se lo estaba buscando.
Jugaba con fuego”?

Sin duda que el actuar del Presidente y
del Gobierno ha sido errático, incoherente y
genera más dudas que certezas, situación
especialmente delicada en un gobierno
“feminista”. Ahora bien, tengo serias dudas
de si un gobierno de otro signo lo habría
gestionado de forma correcta. En mi opi-
nión, estas reacciones son un síntoma de
que como país aún no tenemos una postura
clara y compartida en esta materia.

Que la clase política no se confunda.
Esta discusión no tiene que ver con dere-
cha o izquierda, feminismo de cartón o de
verdad. El tema de fondo radica en hacer-
nos cargo de un machismo que existe de
forma transversal en nuestra sociedad y
entender que si no cambiamos —todo/
as— nuestras percepciones, comentarios y
conductas, madres y padres seguiremos
teniendo miedo cuando nuestras hijas

salgan a una fiesta o un carrete.
Es pensar en qué sociedad queremos

que nuestras hijas, nietas, sobrinas o ami-
gas convivan y se desarrollen.

Para mí, una violación es un delito que
destruye la vida de una mujer y su familia.
Es una tragedia sin matices, sin contexto y
sin atenuante. Punto.

VERÓNICA CAMPINO GARCÍA HUIDOBRO

Cofundadora Fundación YoQuieroEstar

Una semana...
Señor Director: 
Qué razón tenía el Primer Ministro

británico Harold Wilson al señalar que una
semana en política es mucho tiempo; a la
luz de los acontecimientos recientes.

GERMÁN CAMPOS KENNETT

Las instituciones 
y el estallido

Señor Director:
Los Premios Nobel han tenido siempre el

atributo de ser “una perspectiva del tiem-
po”, buscando validar o poner en discusión
temas que nos marcan como sociedad,
pero que muchas veces eludimos. Así se
han distinguido investigaciones de brecha
de género, salarios o el impacto que el
nacimiento de un hijo tiene en la carrera
profesional de una mujer. 

Esta semana fue el turno de Acemoglu,
Johnson y Robinson, quienes desde la
academia y exitosos aportes editoriales
han dado cuenta de la relevancia de cómo
las instituciones, desde su solidez, técnica y
legitimidad, aportan al desarrollo sosteni-
ble del país.

Esta semana también recordamos los
cinco años del “Estallido Social” y el ícono
sustancial de la llamada “Marcha del
millón”, donde se levantaron, se relevaron y
expusieron las tensiones del país: salud,
pensiones, desigualdad y una dramática
desesperanza.

Han pasado cinco años y no solo no
hemos logrado —todos, como país y comu-
nidad— dar respuesta a estos dolores, sino
que hemos sumado un desprecio y despres-
tigio institucional casi sin comparación. A
los dolores sociales sumamos ahora una
orfandad institucional que, hasta ahora,
nadie parece dispuesto a reparar.

JONÁS PRELLER ROLDÁN

Periodista

30 años
Señor Director: 
Los 30 pesos nos pesarán por 30 años.

BENJAMÍN FUENZALIDA PLAZA

Arquitecto

¿Por quién 
voy a votar?

Señor Director:
Por quien abrace la democracia y crea

en un Estado eficiente y al servicio de las
personas. En instituciones sólidas, autóno-
mas y con un poder desconcentrado. Que
impulse al sector privado como principal
motor de bienestar y propicie las alianzas
público-privadas. Que atraiga a los mejores
al sector público, sin amiguismo. 

Tan importante como todo lo anterior,
votaré por alguien que tenga la capacidad
de ponerse de acuerdo con personas que
piensen distinto.

JUAN MANUEL SANTA CRUZ M.

Las clases no pueden
ser lo que eran

Señor Director:
He compartido con docentes de diver-

sos contextos, y en cada ocasión he
percibido mucho malestar por un aumen-
to de exigencias, sumado a un cambio de
condiciones.

Así las cosas, creo que hay que transpa-
rentar la urgente necesidad de un cambio
de paradigma y evaluar qué de lo que se ha
hecho siempre puede mantenerse hoy y
qué es necesario abandonar.

El cambio cultural entre quienes ense-
ñamos y a quienes les enseñamos es
enorme. Y si bien, siempre ha habido
distancia entre las generaciones de
aprendices y maestros, la brecha actual
no es comparable. La irrupción del mundo
digital, la globalización y la inmediatez
han cambiado por completo el mundo en
que vivimos y quienes lo habitan.

Como docentes, es urgente que dejemos
de pensar en la clase ideal para los estu-
diantes ideales y comencemos a planificar
las clases necesarias para los estudiantes
que tenemos. 

Los períodos de atención son menores;
la posibilidad de motivar es más compleja,
dada la competencia desleal con los estí-
mulos actuales; las relaciones sociales se
hacen más difíciles de llevar, y hay más
conflictos, dada la prevalencia de relacio-
nes virtuales y la baja tolerancia a la frus-
tración originada, entre otras cosas, por el
fácil y rápido acceso a todo, la comodidad
de la vida moderna y el entorno digital.
Nuestros estudiantes ya no son lo que eran
y no es una crítica, es que simplemente sus
cerebros están respondiendo al mundo que
hemos creado para ellos. 

Por lo mismo, nuestras clases tampoco
pueden ser lo que eran. Necesitamos revi-

talizar su sentido y significado, mantener la
atención ofreciendo novedad, clases multi-
modales, con cortes; diversificar, monitore-
ar y flexibilizar, y debemos comprender
que pararnos frente a un curso ya no es
suficiente para que se nos atienda. 

El decreto 67, 83, Ley TEA, protocolos
DEC e incluso la actualización curricular en
debate, son directrices que no buscan
acomodarse a la realidad actual, sino más
bien transformarla.

La pregunta crucial ahora es ¿cómo
acompañamos de manera efectiva a los
docentes para este cambio? Necesitamos
tomar acciones al respecto.

CAROLINA SANTIBÁÑEZ MONSALVE

Docente, magíster en Neurociencias de la Educación

La responsabilidad
de los abogados

Señor Director:
El presidente del Colegio de Abogados

vuelve a hacer declaraciones que descon-
ciertan. Ahora declara que la crisis del
Poder Judicial parece haber tocado fondo
y llama a ofrecer soluciones. No hay un solo
diagnóstico que reflexione sobre la grave
responsabilidad que recae sobre los aboga-
dos en ella.

En sus declaraciones don Pedro Pablo
Vergara tampoco insta a nuestra Corte
Suprema a investigar con celo todo lo que
esté pendiente en el Comité de Ética, y a
erradicar las malas prácticas por defensas
corporativas.

En un abogado con tanta experiencia
en litigación, hubiera esperado que llama-
ra a terminar con la práctica inaceptable
en nuestra Corte Suprema, que quedó a
la luz en los últimos días, de que la redac-
ción de sus fallos se encargue a los rela-
tores, lo que contribuye a explicar el
grave atraso que se aprecia en la trami-
tación de sus causas.

En fin, es hora de que el Colegio deje de
ser el actor ingenuo e ineficaz que hasta
ahora ha sido, y comience por reconocer la
grave y principal responsabilidad que
tenemos los abogados en esta crisis, que
hay que enfrentarla con decisión.

JORGE BARAONA GONZÁLEZ

Evasión en 
Red Movilidad

Señor Director: 
En el momento en que escribo esta

carta me encuentro viajando en un bus
Red Metropolitana de Movilidad por
plena Av. Vicuña Mackenna entre La
Florida y Puente Alto, y junto con ratifi-
car la descarada evasión de “pasajeros” y
el voluntarismo e ingenuidad por parte de
quienes dirigen el Ministerio de Transpor-
tes y Directorio de Transporte Público
Metropolitano, por otro lado me pregunto
lo siguiente: ¿No sería más justo enviar
gran parte de estos buses a diferentes
ciudades de regiones (y enviar a Santiago
las micros de dichas ciudades) como una
forma de “justicia territorial”?

Me da la impresión de que en múltiples
ciudades de regiones hasta celebrarían
carnavales de bienvenida a estos buses.

FELIPE BURGOS ÁLVAREZ

Ingeniero comercial

En resumen...
Señor Director:
A modo de conclusión, los hechos que

marcaron la estrepitosa semana que termi-
na, se podrían resumir en la pregunta
¿quién cuida al cuidador?, y en la frase
“quien se explica, se complica”.

ALEJANDRO GOLDSACK PÉREZ

Bicicletas y scooters
en las veredas

Señor Director:
Próximamente se celebrarán elecciones

y, sin decidir aún mi voto para concejal de
Vitacura, aviso que inclinaré mi decisión
al postulante que proponga hacer lo
posible por eliminar, definitivamente y
para siempre, la circulación de bicicletas
y scooters de las veredas, que ponen en
evidente riesgo la integridad y la vida de
las personas, decretando su permanente
confiscación, sin perjuicio de añadirse una
sanción pecuniaria ejemplar para los
infractores. Lo mismo puede ser de utili-
dad para otras comunas.

PAULINA OVALLE ORTÚZAR DE URETA

Una burocracia
asfixiante

Señor Director:
El retraso de más de 3.700 resolucio-

nes del Consejo de Monumentos Naciona-
les (CMN) es más que una cifra preocu-
pante; es evidencia de un sistema buro-
crático arcaico que asfixia el desarrollo
urbano en Chile. Esta permisología inefi-
caz no solo posterga grandes obras públi-
cas, sino que también bloquea proyectos
clave para la revitalización de barrios y la
mejora de la calidad de vida de miles de
ciudadanos. En muchos casos, esta paráli-
sis afecta obras esenciales como hospita-
les, lo cual es inaceptable.

La centralización excesiva y el laberinto
de trámites innecesarios han convertido a

instituciones como el CMN en obstáculos
para el progreso. Reformar sus procesos es
urgente. Descentralizar las decisiones,
simplificar los trámites y agilizar las apro-
baciones son medidas indispensables para
que el desarrollo urbano en Chile no siga
siendo rehén de una burocracia incapaz de
responder a los desafíos actuales que
demandan nuestras ciudades.

GONZALO HEVIA V.

Arquitecto

Estallido social, 
Prat y Baquedano

Señor Director:
En carta del 18 de octubre valoré que la

Armada —a cargo de la estatua del héroe
naval Arturo Prat— la defendiera frente a
la violencia octubrista. Hay quienes critican
al Ejército por no hacer lo mismo con la
estatua de Baquedano, pero esta estaba a
cargo de autoridades civiles, entre otras
del Consejo de Monumentos Nacionales y
la municipalidad . 

El monumento de Baquedano, héroe
militar de la Guerra del Pacífico, fue ultra-
jado y finalmente retirado, deshonrando así
nuestra historia patria. 

KARIN EBENSPERGER AHRENS

Amores que sanan
Señor Director:
Cuántos tropiezos tuvimos que sortear

para finalmente encontrarnos con el señor
arzobispo Fernando Chomali en el santua-
rio de la Virgen de Montserrat.

Todo santuario dedicado a María está
“blindado” por su amor materno. Ella ha
prometido que donde esté, el demonio
queda inhabilitado para sus argucias y
manipulaciones. Al estar bajo su manto, sin
los ruidos propios de lo mundano y de las
violencias internas, la palabra de Dios se
desliza profunda y sin distracciones. Gran
derrota para el señorío del demonio.

Con motivo de la visita de nuestro
arzobispo convocamos a nuestros benefi-
ciarios. Peregrinaron entusiastas hasta el
templo personas venidas como de una
estepa helada; tratados, en su mayoría, de
manera brutal y despiadada; como vivien-
tes de un cautiverio, plagado de penas y
desesperanzas.

Al final de la misa, un testimonio des-
garrador de un usuario nuestro nos dejó a
todos atónitos. A los 12 años, al ser asesi-
nado su padre, quedó como en la noche
oscura y a la deriva, sin contención algu-
na. ¡Qué camino de horrores! Su encuen-
tro con el amor sanador, el afecto sincero,
la mano generosa, la ausencia de prejui-
cios y la oportunidad de narrar su pasado
sin temor lo está llevando hacia la pacifi-
cación de su corazón y a nuevas posibili-
dades para vivir con expectación, valora-
ción y sentido.

“El secreto de la existencia no consiste
solamente en vivir, sino en saber para qué
se vive” (Fiódor Dostoievski).

PBRO. NICOLÁS VIAL SAAVEDRA

Presidente Fundación Paternitas

Pidamos lo
imposible en salud

Señor Director:
El Hospital Van Buren de Valparaíso

detiene nueve pabellones por falta de
insumos; el Hospital de Iquique tiene
presupuesto hasta noviembre; hospitales
nuevos sin ocupar y tenemos una dramáti-
ca situación de pacientes en espera. Pida-
mos modernizar el Estado con hospitales
financiados, con gerencias y directorios
incorporando la productividad, concesio-
nando. Pidamos un ministerio moderno con
vicepresidencias ejecutivas, con un ministro
con visión macro y un comité consultivo
multidisciplinario. 

Pidamos que los pacientes estén al
centro de toda política pública en salud con
seguros del Estado, privados y complemen-
tarios más un seguro catastrófico universal
financiando directamente a los pacientes
para que estos elijan libremente dónde
atenderse para tener un acceso igualitario
y oportuno a los servicios de salud. 

Establezcamos un sistema mixto con
participación pública y privada. Pidamos
un Fonasa moderno, con sistema de licen-
cias médicas electrónicas independiente.
Pidamos orientar el gasto a la prevención
con exámenes obligatorios financiados.
Pidamos una ficha única universal. 

Seamos realistas, dejemos los eslóganes
y pidamos lo imposible en salud. Solucione-
mos los graves problemas de los pacientes
con cáncer que no pueden esperar. 

JAIME CALDERÓN RIVEROS

Ingeniero comercial

Cuba sin luz
Señor Director:
Cuba está sin luz desde hace 66 años.

PABLO ASTUDILLO H.
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